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E7_BB_9F_E6_96_87_E5_c57_645271.htm 刚才沈女士也强调了

中国在过去20年的房地产开发中，大家更多的时候做的事情

就是空运国外的生活居所和国外的生活方式，甚至在空运国

外文化的价值标准。所以今天我想讲的所有东西可以归结为

一句话，就是我希望中国以后更多的开发商、更多的设计者

能够用自己的方式做事。说到这句话大家很熟悉，是原自列

夫托尔斯泰的故事，说到这个故事是我曾经在哈佛讲课的时

候说的，为什么说这个故事呢？因为有一次我讲课的时候，

有一个法国的设计师说现在中国的设计，包括最近炒得沸沸

扬扬的北京著名的建筑设计相同的例子，就是说他们觉得重

要现在就是很多国外的建筑师，就是不能在其他国家不能实

现的一个实验的场所。所以我讲了这个故事，这个故事说三

个住在荒岛上的隐士，他们天天自己生活，而且引起了很多

人的好奇，一个从外地的传教士来到这个岛上，花一整天的

时间教这三个隐士用他认为正确的方式祈祷，这三个隐士经

过一段时间学习以后，死记硬背的学会了这个传教士的方式

。这个传教士很高兴，他就离开这个小岛了，等到他没有离

开很远的时候，这三个隐士过来了，他说你一刚走，我们就

把你交给我们教给我们的东西忘了，我还是喜欢原来的东西

。后来这个传教士说你还是用你们的方式祈祷吗，只有用你

们的方式祈祷，才能达到你们自己心灵的上帝。我当时讲这

个例子就是说当时在座的很多的设计师即使你到中国来做建

筑，你想用你们的方式来教中国人做，你也不可能让中国人



达到他们心理的上帝。本文来源:百考试题网 我现在说这个项

目这个从设计到始终有了两年多的时间，我们过去的建设开

发一直很快，我们是处在一个急速发展的时期，我们的确没

有静下心想一想我们老祖宗给我们留下的什么东西。是不是

从西方来的方式和复古的建筑，是不是让我们中国人变成了

一个西方人，或者是彻底变成了一个古人。导致这个现象就

是基本上刚才说的两个矛盾的争论，一个就是全球化的区域

的矛盾，这个就是说中西之争。第二个就是传统文化和现代

文化的冲突，就是古今之争。但是事实上尤其我们在过去几

年来包括在做这个项目过程中积累起来的经验，包括产生很

多的经验，甚至很多的教训，包括两年来不断的思考，我们

觉得任何的东西包括居所、包括你的生活方式，都应该遵循

原来的文化和文明，应该遵循原来的地域特征。来源：考试

大 所以，事实上我们是要进入一个现代的中国人的生活环境

，并不是要把以前的东西一刀斩断，或者说完全否定我

们2000多年来老祖宗留下来的东西。今天我听到我们的嘉宾

说我们的别墅发展只有20年的时间，我觉得这个是一个很悲

哀的说法，实际上我们创造自己的居所已经有期几千年的时

间，那么为什么变成了只有十几年不到二十年的时间呢？我

要说这些就是怎么营造中国人现在的居所。我们做这个项目

，第一个就是设计理念是包括建筑的设计、景观的设计等等

怎么和当地相结合。我们做这个项目就是想体现北京的文化

，体现香山的文化，成为现代的北京人适合居住的居所。所

以这个文化理念有很多的具体的做法，我们考虑了很多的具

体的内容。 举例讲其中几个最重要的方面，第一个，我们对

整个北京地区的视觉、景观和色彩做了深入的研究。我们总



结出适合北京的色彩就是红、黄、灰色彩的搭配。所以我们

在后期整个建筑的外观包括研究的设计上，就积极了把握了

这个宗旨。包括室内具体的做法上也是一样的把握了这样一

个宗旨。第二个，我们在这个过程中，包括前面已经说到，

最花时间的包括来来回回两年多，花得精力最多的一块就是

建筑风格和空间的营造这一部分。应该说从某种意义上来说

，真正的现代的风格的建筑不一定是复古的，所以在这个意

义上我们做了很大胆的尝试。来源：www.examda.com 当然作

为一个设计师我们希望有更多的开发商和设计师加入这个尝

试的过程。我们现在不敢断定什么样的风格就是中国现代的

建筑的风格。包括我们现在提出来了，因为我们在一定的时

候段完全抛弃了对文化的继承，实际上我们已经造成了脱节

，或者是文化的断层，我们已经没有一个延续的一个现代的

建筑的风格。所以我觉得我们是不是现在可以稳定下来，用

一定的时间思考现在中国的建筑风格，可能我们也会形成自

己的一个东西。所以在这个过程中无论从表现的手法和现代

材料的应用上，我们都做了大量的工作。引起我们几千年来

中国设计的需要的手法的确是比西方的很多的手法好得多。

比如说现在我们谈是不是我们在抄袭西方的表达方法，实际

上我在做另外一个演讲的时候说，中国实际上对借景、集景

的手法是很好的。百考试题论坛 真正的集景主要就是用最少

的东西，创造最丰富的景观的效果，这个表达方法其实我们

的老祖宗已经运用了几千年了。所以如何的把我们传统的设

计手法很好的借鉴，而且用到我们的现在的设计里面去，我

觉得这个是很值得我们挖掘和推敲的一个东西。所以我们在

这个项目里面也做了大量的工作，而这个工作其实我觉得非



常有意义，因为中国的确毕竟是一个人均资源比较缺乏的国

家，怎么利用少量的资源创造尽大量化的空间，包括空间的

体验，其实不管是开发商还是设计师，还是将来我们居住在

居住空间的享用者都是一样的。所以我们老祖宗留下的很多

的表现手法，发展实现小中见大的空间形态，其实他们都做

了很大量的尝试。 第二个，我觉得更加重要的意义，除了刚

才说的对文化的继承，对传统的挖掘，除了建筑的外观和物

质的东西上，我觉得最重要的还是对中国文化传统、文化生

活方式的延续和继承。我们传统的一些东西现在已经都淡化

了，而这个淡化都是一些殖民化的结果，我们改革开放以后

做出来的一些住宅，你从来都不知道自己的邻居是谁，究竟

是什么原因造成了我们原来延续了几千年的社会文明的关系

的丧失呢？最重要的就是我们创造我们居所环境的时候，忽

略了我们传统文化宝贵的地方。因为我们以前的居所和空间

可以保持一定量的人和人的交流的关系。来源：考试大的美

女编辑们 我举一个简单的关系就是一对六和一对八的一个数

字的模型。我们以前可以保证六个邻居，或者是八个邻居，

可以形成一个比较进的关系。而现在我们住的高楼，你一进

去就是几百户的人，你没有真正的邻居的感觉。所以我们在

这个过程中自然而然的，或者说很不经意的就把我们很多的

文化的最宝贵的东西丧失了，就是说我们被殖民化了，而且

这个殖民化的过程比人家为枪炮打进来还要严重得多。所以

我们做香山这个项目的时候，我们很重要的就是希望重新挖

掘原来北京人喜欢的，所推崇的，具有很强烈的北京文化和

四合院文化的东西。但是在挖掘的基础上我们的确也希望创

新，符合现代的时代的要求。大家看到这有一个具体的图，



古代的四合院的围合和现在的四合院围合，我想中国形成一

个对的邻里交流的空间，有一个比较开放的心理。这个也是

我们中国人原来把自己围起来关在家里面之外，我们既有一

个私密的心理，又有一个开放的姿态，所以这个是我们做的

一个大胆的创新改造的设计。本文来源:百考试题网 第二个体

现小中见大，我们这个项目面积比较小，但是我们希望让将

来居住进去的用户，能够尽量的在这个小的空间里面感受到

很大的空间。所以我们在这个设计理念就是在空间序列的营

造下非常丰富。无论从室外的真正公用的开放的空间，到半

开放的共享的改造后的四合院空间之间的过渡，到我们这个

建筑有一个半共享的一个前花园，到悬关，还有一个中庭和

后庭院，整个空间变化层次很丰富，这样就导致了我们尽管

是面积很小的住宅，也给人产生了非常丰富的变换的空间。

因为做设计包括学设计的人都知道，空间的尺度和大小不是

靠面积决定的，而是靠空间感受决定的，而空间感受是需要

空间心理的变化决定的，所以不同的空间层次的过渡，对创

造空间层次感非常重要。所以我们在这方面做了非常大量的

挖掘。我希望以后所有的无论是做设计的同行，还是开发商

的以及以及其他的朋友都可以去看这个项目，我希望将来有

更多的设计师，有更多的开发商都能够和我们一样学会，或

者是争取找到一个用自己的方法，做真正适合现代中国人居

住的场所。 相关推荐：现代与历史的对话：解读德
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